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- Вадим, ты практически завсег-
датай всех чемпионатов и турни-
ров по бильярду с давних пор…

- Это так, по чемпионатам я 
начал ездить в раннем возрасте. 
Тогда я еще не мог принимать в 
них участие, поэтому ездил посмо-
треть, собирал всякую печатную 
и фотопродукцию, сетки, турнир-
ные таблицы, привозил плакаты, 
все это было с подписями ребят 
(участников чемпионатов). Потом 
большую часть отдал в первую 
Федерацию бильярда Украины, 
некоторые сувениры увез с собой 
в Германию.

- Для тебя это все было так 
серьезно и важно?

- Я просто «фанател» от бильяр-
да. В то время (1984-1985 гг.) в 
Киеве было всего 2 клуба: летом 
играли прямо на пляже в Гидро-
парке с конца мая до сентября, 
а зимой, когда было холодно и 
нельзя было играть в таких усло-
виях, мы переезжали на Труханов 
остров, где было всего 2 стола. 
Для того, чтобы поиграть, надо 
было приезжать в 8-9 утра, чтобы 
занять очередь, и это не было 
гарантией того, что поиграешь в 
тот день. Потому что приходили 
старшие люди, которые играли на 
деньги, и я не имел права сказать: 
«Я пришел раньше, давайте я тут 
2 часика потренируюсь».

- Если клубов было всего два, 
то где же выростали игроки?

- До этого периода была би-
льярдная в Доме офицеров, был 
также клуб возле Филармонии. 
Но потом эти клубы позакрывали. 
Остались только на Трухановом и 
в Гидропарке.

- А сколько стоило тогда 
поиграть в бильярд?

- 80 копеек в час. Но суть в том, 
что поиграть было невозможно. 
Летом всего 5 столов для русского 
и один — для фишечного без-
лузного бильярда. Хотя все самые 
серьезные игры и самые большие 
ставки были именно на этом фи-
шечном столе. В то время богатые 
люди любили именно такой би-
льярд. Сейчас, увы, он почему-то 
не популярен.

- Раньше играли только на 
деньги?

- К сожалению, не было ни фе-
дераций, ни турниров. А человек 
приходил на бильярд как на ра-
боту, семью кормить чем-то надо 
было. То есть можно было торго-
вать бильярдными столами, киями 
или играть на деньги.

Самой интересной в отношении 
бильярда была Москва — туда 
съезжались все сильные игроки.

Недавно был в Москве и встре-
тил одного из старых игроков.  В 
Москве был клуб, в котором посто-
янно происходили так называемые 

«сводки». Люди сводились, стано-
вились вокруг стола, и договарива-
лись об условиях игры. Могли час-
полтора договариваться. Полшара 
имели большое значение. Сегодня 
полшара передал, проиграл, зав-
тра взял полшара — выиграл.

На данный момент, к сожале-
нию или к счастью, спортивный 
бильярд практически вытеснил 
коммерческий.

- А как ты познакомился с би-
льярдом?

- Папа мне купил маленький 
столик с железными шарами, по-
ставил посреди комнаты. А сам он 
тоже немножко играл, на люби-
тельском уровне. Я этими шари-
ками пообыгрывал всех соседей, 
папу и знакомых. Потом мне папа 
купил другой бильярд — чуть по-
больше, но уже шарики не желез-
ные были, а пластмассовые, они 
состояли из двух половинок (скле-
енные) и на стыке заточенные. 
После удара он катился, катился, 
а потом попадал на заточенную 
поверхность и раз — начинал 
катиться в другую сторону. Это 

Вадим Полевой — о секретах и 
истории бильярдного мастерства

Недавно Украину посетил «чело-
век бильярда» Вадим Полевой, 
который с детства увлекся этой 
игрой, входил в состав сборной 
Украины, и даже сейчас, живя в 
Германии, остался верным Пира-
миде, и участвует во всех весо-
мых турнирах по этому виду би-
льярдного спорта.
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была жалкая пародия на бильярд, 
но я его до сих пор храню. Даже 
увез с собой на память в Гер-
манию. Потом я в Голосеевском 
парке раз зашел в клуб, совсем 
любительский. Но услышал там 
позитивные отзывы: мол, парень, 
у тебя хорошо получается, тебе 
надо двигаться в этом направле-
нии дальше. Потом я узнал, где 
собираются сильные игроки (все 
тот же Труханов и Гидропарк) и 
так я в 14 лет попал в бильярд.

- Расскажи, как и когда начал 
развиваться современный би-
льярд?

- В советское время лучшие 
бильярдисты страны знали друг 
друга. И вот в 1986 году кинули 
клич, что в Москве пройдет пер-
вая матчевая встреча сильнейших 
бильярдистов СССР. Это было 
зарождение развития бильярдного 
спорта. 

У нас первая матчевая встреча 
была Украина-Литва (на Гидро-
парке). Потом Леонтьев выехал 
в Москву на турнир. В 1989 году 
был проведен самый громкий тур-
нир — коммерческий, тогда был 
объявлен призовой фонд в 200 000 
долларов. 

- Неужели в те годы могли за-
платить такие деньги?

- Дело в том, что эти деньги ни-
кому не были выплачены. Я уехал 
в 1994-м, но успел поучаствовать 
в финале чемпионата города с 
Вонсовским, медаль до сих пор на 
стеночке висит. Вот с этих турни-
ров и началось развитие бильярда 
как спорта.

- Успел ли получить какое-то 
спортивное звание?

- Я занял третье место на чем-
пионате Украины и был в финале 
чемпионата города Киева. Успел 
только КМС получить. А потом я 
уехал. Я тогда был самым моло-
дым игроком.

- А когда у тебя появился свой 
кий?

- Практически сразу. Кии тогда 
были крашенные — вырезался 
кий, а елочка рисовалась на по-
верхности. Серьезной работы кий 
был у Вонсовского и еще, может, у 
пары игроков. Кии несколько отли-
чались от нынешних. Шары были 
более легкие, а кии более тонкие.

У нас были шары, которые пада-
ли на пол, трескались, ломались,  
они были из мастита. А современ-
ные шары падают с 5-го этажа и 
даже не разбиваются. В абсолют-
ном большинстве в игре исполь-
зуют шары «арамит». А есть еще 
«суперарамит» — они немного 
тяжелее обычных. Была такая 
история, когда на чемпионате 
Вонсовский вышел в финал, и на 
финальный матч выложили шары 
«суперарамит». А его соперник 

специально 4 дня перед соревнова-
ниями тренировался на таких ша-
рах и, естественно, у Вонсовского 
не получилось победить.

- А что нужно для победы?
- Оставим пока технику в по-

кое, поговорим о психологической 
стороне вопроса. Теорий много, 
советов не меньше. Одни расска-
зывают, что важно не смотреть 
на соперника, а смотреть на стол. 
Другие говорят, что лучше во-
обще в сторону смотреть. Третьи 
утверждают, что главное — пра-
вильное дыхание. Есть такая 
теория, что у каждого спортсмена 
для оптимальной игры есть свой 
оптимальный пульс. Если одно-
му нужно 80 ударов в минуту, то 
другому 110, к примеру. А как до-
биться такого пульса — у каждого 
свой рецепт.

- А в Киев ты приехал на тур-
ниры?

- Я просто люблю пору, когда в 
Киеве цветут каштаны.

Подготовила  
Валентина Танкова, 4sport.ua 
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